

## 明治 維 新考

た洗心洞剳記二巻 塩平八郎の著わし カットは中斎・大

吉 田 吉 (かつ吉主人) 之 助

がありますか」 あなたは、 明治百年について、何かお考えになったこと

いや、別に……」

では、明治百年間のいちばん印象の強いことは?」

さあね、戦争かしら……

過半を占める「明治感覚」と見てさしつかえないだろう。 どに少くなってしまった。右のような答は、 る。明治生まれは、我国全人口の僅か五パーセントだという これはテレビ街頭インタービューの、若い女性の返事であ 日露戦争を知っている本ものの明治人は暁の星の数ほ いまの日本人の

「君は、明治維新について考えたことがあるかね」

「ええ」

上って、特権階級たる幕府と大名を打倒して、封建制を抹殺 いう階級の重圧を打破するために、被圧迫の下層大衆が立ち それを、どんなふうに考えている?」 さて、それは……徳川三百年の積悪の崩壊。士農工商と



和史発掘」の挿画・風間完氏筆) に当一次を照りの手画・風間完氏筆) にいた。(週刊文春昭和四十四年新春特大号より転載。 松本清張氏「昭兵。(週刊文春昭和四十四年新春特大号より転載。 松本清張氏「昭

敗戦の時に終った、と見る人もあり、いや、大正の大震災で 新)の雪と共に消え去った、と見る。 という人もいる。私は、昭和十一年の二・二六事件(昭和維 つぶれたという人もいる。そうでない、いまも続いている、 については、人によって見方がちがう。明治は昭和二十年の いったい、明治はまだ続いているのだろうか、ということ

うことによって、日本人の歴史観を確立したものである。 って書き上げたものである。これは、 う。大日本史は、日本人が、 事件を醞醸し、 の井伊大老暗殺事件、その他さまざまだが、私は、これらの 約締結。また、同じ年の安政の大獄。万延元年(一八六〇) の大塩の乱。嘉永六年(一八五三)ペルリの来航。 うか。これにもいろいろの見方がある。天保八年(一八三八) い指導力を与えたものは水戸藩の大日本史であったろうと思 (一八五八) 井伊大老による米、蘭、 それでは、明治維新の胎動は、いつの頃から始まったのだろ または、方向づけして、 自分の歴史を、自分の史眼によ 英、露、仏との通商条 頼山陽の日本外史を伴 明治維新の達成に強 安政五年

自分の言葉で書きあげた民族はそう多くない。そういう史書 いたる。 持っている。料理というものを奥にたどって行くと、 公い 凡そ世界の民族のうちで、自分の眼で見た自分の歴史を、 意味での)を持つ民族は、必らず、ひとかどの料理を それを搾ると、麦漬からビールやウイスキー、葡萄 酒が出るように、 米漬から日本酒が出てくる。

この酒がしたたって民族の詩となり、 ズをもち、 ロサクソン)は、 とどまるであろう。 ン、ヘー 世界の民族で特有のうまい酒をもっているものは、十指に ビールの独逸(ゲルマン)は、ゲーテ、 ゲル、 マルクス、ビスマルクをもち、 シェークスピヤー スコッチウイスキーの国・英国(アング アダムスミス、 詩が流れて史となる。 ブドー酒の ベートー ウェル



川端康成氏の書。山水楼・宮田武義氏蔵

近江黄牛の味噌漬がよいと云って、

彦根の井伊

をもつ中国漢族は、四書五経から始まって孫呉空を含む汗、牛経、谷風信南山)など、あまた充棟(倉庫にあふれる)の酒 セザンヌ、ジャンヌ・ダルクをもつ。白乾児、紹興、清酒(詩国・フランス(ラテン)は、ケネー、ナポレオン、ミレー、 (スプリングが折れるほど) の書を持つ。

などをもち、左の手に、日本酒を持って、ヤッテいる。 大日本史、群書類従、 我が日本民族は、 右手に、 兼好、 芭蕉、山陽、 古事記、万葉、書紀、 止軒、 康成、 源氏物語、

さて、 漂う。 歴史には酒の香がする。 若山牧水は熱つ燗の、小諸時代の藤村には濁り酒の香が 酒顚童子は、どんな酒に酔っていたろうか。 過ぎる 横山大観の生々流転には、灘の生一本が流れている。 仁和寺の若法師には伏見の酒の香

史資料を蒐集するために行われたものだということである 酒の肴には、近江黄牛の味噌漬がよいと云って、幕末時代の水戸の当主・徳川斉昭(慶喜の父、 十九年に至って完結を見た。黄門の漫遊は、全国に亘って歴 四代将軍家綱の時代である。以来二百五十年、 のであった。明暦は、徳川幕府創立後間もない時期であって 百余年前、正確には、マイナス明治二百十一年である。この に着手したのは明暦三年(一六五七)である。明治に至る二 全国歴代の学識の結集をもって、 ところで、 明治維新の底流を形成するのにあずかって力あるも 徳川光圀(義公、黄門)が、大日本史の編さん 水戸十五代を経て、 塙保巳一など 明治三

を極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのである。 を極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのである。 を極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのである。 を極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのである。 だから直弼は、十四代将軍に水戸系の慶喜を迎えることを極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのは、烈公の不覚としても、彦根の城中には、一旦緩急の場合の兵糧として、お主に向かって、ちかに殺生を依頼したのは、烈公の不覚としても、彦根の城中には、一旦緩急の場合の兵糧として、お主に前減中内が保存してあったのだから、少しぐらいな分け前は、出してもよさそうなものだったが、直弼の腹の虫が承常に貯蔵牛肉が保存してあったのだから、少しぐらいな分け前は、出してもよさそうなものだったが、直弼の腹の虫が承に貯蔵牛肉が保存してあったのだから、少しぐらいな分け前は、出してもよさそうなものだったが、直弼の腹の虫が承に下蔵中内が保存している水戸が気にくわないのである。だから直弼は、十四代将軍に水戸系の慶喜を迎えることを極度に嫌って、紀伊家から家茂を迎えたのである。

は、天命はいたずらである、といわざるを得ない。て登場し、そして幕府劇の最後の幕を閉ぢる役を受けもつとの震源となり、この波乱万丈の中に、慶喜は十五代将軍としの震源となり、この波乱万丈の中に、慶喜は十五代将軍としたの一つである。幕府創設者・家康の孫にあたる副将軍光圀足の一つである。水戸は御三家の一つで、将軍家の飛

気の歌」をつくり、尊王攘夷の士風を鼓舞した。彼が安政の幕末の水戸には、藤田東湖がいた。彼は文天祥に倣って「正

吹に接した雄藩である。吹けばとぶよな陣笠大名ではない・り、井伊大老を襲撃した。万延元年三月の桜田の変である。り、井伊大老を襲撃した。万延元年三月の桜田の変である。とが、やがて江戸へ潜入し、「ニックキ、主君の仇」とばかとが、やがて江戸へ潜入し、「ニックキ、主君の仇」とばかとが、やがて江戸へ潜入し、「ニックキ、主君の仇」とばかとが、やがて江戸へ潜入し、その遺髪をついだ佐野竹之助な地震で不慮の死をとげると、その遺髪をついだ佐野竹之助な地震で不慮の死をとばると、

西南の薩摩には、鎌倉時代から腰を据えている 島津 がいた。ここは古くから外国との接触がしげく、まず天主教が伝た。ここは古くから外国との接触がしげく、まず天主教が伝た。ここは古くから外国との接触がしげく、まず天主教が伝えいた。幕末にはここに、西郷隆盛、大久保利通、桐野利していた。幕末にはここに、西郷隆盛、大久保利通、桐野利していた。幕末にはここに、西郷隆盛、大久保利通、桐野利していた。幕末にはここに、西郷隆盛、大久保利通、桐野利していた。幕府を仕込んで、薩摩焼のグイ吞みでやっつけていた。幕府を行込んで、薩摩焼のグイ吞みでやっつけていた。幕府という。
長門藩と称ばれる山口萩の毛利藩には、吉田松陰が松下村塾をもっていた。これも本州の西端に位置し、元號以来、山塾をもっていた。これも本州の西端に位置し、元號以来、山陰、山陽十箇国を領有し、夙に外国との交渉もはげしく、充陰、山陽十箇国を領有し、夙に外国との交渉もはげしく、充陰、山陽十箇国を領有し、夙に外国との交渉もはげしく、充陰、山陽十箇国を領有し、夙に外国との交渉もはげしく、充陰、山陽十箇国を領有し、夙に外国との交渉もはげしく、充陰、山陽十箇国を領方との大路を振えている。島津がいた。ここの人達を居といる。

その名を謳われていた。黒潮で鍛え上げた土佐犬のような、祖・一豊以来、女房と馬を吟味することにかけては、天下に祖・一豊以来、女房と馬を吟味することにかけては、天下に土佐高知の山内藩には、坂本龍馬、後藤象次郎、板垣退助土佐高知の山内藩には、坂本龍馬、後藤象次郎、板垣退助

つらだましいには、幕府も一目おいていた。

信などがいた。 
て、藩士は武士の道に励んだ。江藤新平、副島種臣、大隈重て、藩士は武士の道に励んだ。江藤新平、副島種臣、大隈重て、その道に精進した。この藩には「葉隠論語」 が あ る。 
不、その道に精進した。この藩には「葉隠論語」 が あ る。 
ないる。 
をいる。 
をいる。 
のはいれば、おとなりの黒田九州肥前佐賀の鍋島藩も、酒については、おとなりの黒田

でも御存知なかったであろう。まさか倒幕の矢表に立とうとは、お釈迦さんでも、マルクスまさか倒幕の矢表に立とうとは、お釈迦さんでも、マルクスでも側の封建が続くかぎり、お国安泰の特権大名の四藩が、

て人類の歴史の解明を試みようとする。発する」という。唯物史観は、この唯物弁証法の方式によっ主義はその内部の矛盾から、階級の対立が激化して革命が勃て、金融資本の独占支配が極限に達する。そうすると、資本マルクスの革命理論によれば、「資本主義の発 達 に よっ

これまでの人類の歴史の中には、マルクスの革命理論を当り切るのは、盲人撫象のそしりをまぬがれないものと思うで、インフレの防止が企てられる一方、貨幣の改鋳が屢々行て、インフレの防止が企てられる一方、貨幣の改鋳が屢々行て、インフレの防止が企てられる一方、貨幣の改鋳が屢々行で、インフレの防止が企てられる一方、貨幣の改鋳が屢々行いにバランスを失っていた。数々の奢侈禁止令が出されたしかにバランスを失っていた。数々の奢侈禁止令が出されたしかにバランスを失っていた。数々の奢侈禁止令が出されたしかにバランスを失っていた。数々の奢侈禁止令が出されたしかにバランスを失っていた。数々の奢侈禁止令が出されたしかに、

ムードをよく描き表わしている。 なコードをよく描き表わしている。 なコードをよく描き表わしている。 なコードをよく描き表わしている。 なコードをよく描き表わしている。 なコードをよく描き表わしている。 は、「物ほし気」な精神が充満している。 あたかも蝗の大群が大地を食い荒らす暴情を露呈し、騒ぎの からいまする。無銭飲食の大衆行動ともいえ なこれらの暴動には、「物ほし気」な精神が充満している。 あたかも蝗の大群がない。或る時代のピカソの絵は、その非情 中に少しも情緒がない。或る時代のピカソの絵は、その非情 中に少しも情緒がない。或る時代のピカソの絵は、その非情 中に少しも情緒がない。或る時代のピカソの絵は、その非情 中に少しも情緒がない。或る時代のピカソの絵は、その非情

歴史の中の伝統の纒綿である。
本は別ない異質の混在であり、情緒とは

に温床を捧げていることにもなろう。
して、人の話題に上ってやまないのは、人智の渋滞が、悪夢して、人の話題に上ってやまないのは、人智の渋滞が、悪夢は、マルクス主義の適応性の限界を示すことにもなろうが、は、マルクス主義の適応性の限界を示すことにもなろうが、は、マルクスの革命の筋書に反して、資本主義国代の革命は、マルクスの革命の筋書に反して、資本主義



渡辺崋山描く佐藤一斎像

にまで、高まって来ている。この前史的な多数決原理を、同いまで、高まって来ている。この前史的な多数決原理を、同い多少とも、見ごたえある人の世の味気なさは、さらにあわれである。こういう、前時代の演劇が、日夜続けられているとしている。その一方、むかしフランス革命によって、ブルショワがかちとったとする、自由主義デモクラシーは、世界に、第二次産業革命の原子の火が点された。マルクスの世界に、第二次産業革命の原子の火が点された。マルクスの世界に、第二次産業革命の原子の火が点された。マルクスの世界にまで無差別平等の流行をもたらし、多数決原理の法則は、いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に流行する角材斗争は、玉手箱を開けた浦島大いまの日本に表しまります。

で次元の多数決で置き換えて、世界を改造しようとするマルクス、レーニン主義は、人類の叡智から出発したものでなる、間に合わせのボロつづくりである。とがある(経済学大綱)。私はいま、この唐詩選の句に想いをとがある(経済学大綱)。私はいま、この唐詩選の句に想いをとがある(経済学大綱)。私はいま、この唐詩選の句に想いを変そうとすると、キリストの句が頭に浮び、千里の風景が眼致そうとすると、キリストの句が頭に浮び、千里の風景が眼致そうとすると、キリストの句が頭に浮び、千里の風景が眼致そうとすると、キリストの句が頭に浮び、千里の風景が眼が、間に展開するのである。

る。絢爛の中の多彩な錯雑は、維新とはいえない。維新は、 が維新の語の発祥であろう。維新は「維れ新」、明治の当初に邦なりと雖も、その命、維れ新」という言葉が見える。これ 異邦人的な物の争奪を、飽くことなく、継続してはいないか。 華の極みの時の様相を呈していないか、どうか。また、その むのに似て、民族に希望が溢れ、光が満ちていることであ は一般に、「御一新」といった。それは、春光が万物を育くは一般に、「御一新」といった。それは、春光が万物を育く 詩経大雅に「文王、上に在り、於、天に、昭 なり。周、旧く一輪の百合花に思いを留むべきであろう、と思うのである。 人ごみの中で、 れを、人称んで昭和元禄という―が、これが、ソロモンの栄 に附して来たといわれる、今日の日本の社会の有りさま―そ いてまわる」という俚諺を忘れた人達が、極めて無意味な、 キリスト教が投影したと考えられる西欧社会と、その驥尾 われわれが千年の歳月に宿を借らんと欲すれば、須ら ひと筋の道の創造である。 「お天とうさまと米のめしは、いつでも、 それは獣的奪い合い、 つ

至、殺し合いの末の、ボスの交代でもない。

人の知性に基ずくこともある。る。また、物ほし気な、大衆の蜂起に因るものもあれば、個人の世の変貌は、氷河の移動でも、ノアの洪水でも起り得

「……いま又、新刻全部御恵み下され、反覆拝覧致し候とここに之れある可しと存じ候。尚も実際に御工夫、着せられかと存じ候。貴君精々この所に御著力成られ候えば、御得力こと存じ候。貴君精々この所に御著力成られ候えば、御得力こと存じ候。貴君精々この所に御著力成られ候えば、御得力ここに之れある可しと存じ候。尚も実際に御工夫、着せられかと存じ候。貴君精々この所に御著力成られ候えば、御得力ここに之れある可しと存じ候。尚も実際に御工夫、着せられかと行いま文、新刻全部御恵み下され、反覆拝覧致し候とこ

こで自己の蔵書などを売り払って、飢民の救済につとめたが際して、貧民の救済を町奉行に請うたが聞かれなかった。そり、洗心洞で専ら陽明学を講じていた。彼は、天保の饑饉に大坂の天満与力だった大塩平八郎は、与力の職を子にゆず